



/CORTESÍA

La lucha contra el cáncer sigue firme en Colombia

Iniciativa. Varias instituciones se unieron para seguir buscando trabajo colaborativo y compromiso en esta lucha que es de todos

VALERIA ARIAS

Hoy se conmemora, como cada año, el Día Mundial Contra el Cáncer, una iniciativa global que busca salvar millones de muertes evitables mediante la sensibilización sobre cómo prevenir y detectar a tiempo esta enfermedad, que en 2020 dejó en Colombia 54.987 fallecimientos y 113.221 casos.

Según la Organización Mundial de la Salud (OMS), detectar tardíamente un cáncer lleva a una menor probabilidad de supervivencia, mayores problemas en el manejo y mayores costos de atención. Entre el 30% y el 50% de las muertes por cáncer se podrían prevenir modificando o evitando los factores de riesgo e implementando estrategias de prevención, entre las que se destacan la tamización y el diagnóstico temprano del cáncer.

Por ejemplo, las pruebas de detección temprana — que en Colombia son gratuitas — aumentan la posibilidad de curación.

Además, es necesario tener en cuenta que aún existen barreras para acceder a servicios de diagnóstico, prevención, tratamiento

atención que se basan en factores socioeconómicos, y que se deben a contextos culturales, ubicación geográfica, normas de género, niveles de ingresos y de educación y provocan que existan diferencias en los riesgos de desarrollar y sobrevivir al cáncer.

En medio de esta jornada global contra esta enfermedad, la Liga Colombiana contra el Cáncer, el Instituto Nacional de Cancerología y el Ministerio de Salud y Protección Social hacen un llamado a la movilización nacional para combatir el cáncer. Una iniciativa que solo se logra desarrollando un trabajo colaborativo entre entidades, sociedad científica y civil para el control integral y el acceso equitativo a los programas de prevención, diagnóstico y tratamiento oportuno del cáncer.

Este año se ha puesto en alto el lema 'por unos cuidados más justos', una iniciativa de la Unión Interamericana Contra el Cáncer (Uicc), que ha sido apoyada por Colombia. El tema para este año se enfoca en la falta de equidad en la atención al cáncer y las barreras que existen a la hora de acceder

a los servicios y recibir la atención que necesitan.

El costo mundial del cáncer se estima en cerca de 1,16 billones de dólares (WCD, 2021), cifra con la que muchos países pagarían su deuda externa y se invertiría en mejoras para el gasto social.

A este año le precede el éxito de la campaña de 2021, en medio del pico de la pandemia de covid-19, en la que se llevaron a cabo más de 840 actividades en 116 países, incluyendo la iluminación de 152 monumentos emblemáticos en 91 ciudades, además de la publica-

“Este día es la oportunidad no solo para una reflexión profunda sobre las acciones que se han realizado, sino también una oportunidad para trazar la ruta a seguir”

CARLOS CASTRO

Director médico de la Liga Colombiana Contra el Cáncer

ción de más de 20.000 artículos de prensa y 70.000 mensajes en redes sociales.

Un propósito de vida

Diana Verde es sobreviviente de dos cánceres, uno en 2016 y otro en 2019. Con el segundo, un cáncer de mama, le tuvieron que hacer quimioterapia, radioterapia, y mastectomía radical del seno derecho.

A partir de esta experiencia, Diana Verde encontró su propósito de vida, pues tuvo que hacer una venta de tortas en su familia para recoger fondos para comprar una peluca, luego de perder su pelo por el tratamiento: “Dios me dijo que las tortas de zanahoria serán para las mujeres con cáncer”.

Producto de su inspiración, dio el empuje a Sanadores con Propósito, un emprendimiento donde se venden tortas de zanahoria y otros productos de pastelería, con envíos personalizados. El 10% de las utilidades se donan para mujeres pacientes de cáncer, con escasos recursos a través de la Liga Colombiana Contra el Cáncer, con donaciones para prótesis mamarias, y la Fundación Salud Querida en el acompañamiento que hacen a pacientes de Cáncer, diagnosticadas, en tratamiento y sobrevivientes.

Para apoyar a más personas como Diana, y a propósito del Día Mundial Contra el Cáncer, la Liga Colombiana contra el Cáncer, el Instituto Nacional de Cancerología y el Ministerio de Salud y Protección Social convocaron a al evento Juntos por el Control del Cáncer en Colombia, un espacio de reflexión sobre los avances y retos para enfrentar a esta enfermedad en el país y sobre los derechos de los pacientes y ciudadanos para una atención oportuna e integral.

“El Día Mundial Contra el Cáncer es la oportunidad no solo para una reflexión profunda sobre las acciones que se han realizado para combatir esta enfermedad, sino también una oportunidad para trazar la ruta a seguir. El cáncer en 2020 causó cerca de 10 millones de muertes, una cifra que en el año 2040 podría aumentar a 16,3 millones. Juntos debemos actuar: fortalecer las estrategias de autocuidado, prevención, detección temprana y tratamiento oportuno y de calidad y, sobre todo, que sean asequibles para todos”, señaló Carlos Castro, director médico de la Liga Colombiana Contra el Cáncer.

El evento presencial será en Compensar de la avenida 68, en Bogotá, plaza Jubi-

CÁNCER EN COLOMBIA

Estos son los tipos de cáncer con mayor detección en 2020

13,7%

Mama

12,8%

Próstata

7,3%

Estómago

6,7%

Colon

6,7%

Pulmón

LAS CLAVES

Los más frecuentes en mujeres son mama (25,9%), colorrectal (9,6%) y cervicouterino (7,9%), y en hombres son próstata (27,4%), estómago (9,4%) y colorrectal (9,4%).

le a las 3:30 p.m., y además será transmitido en vivo a través del sitio web www.ligacancercolombia.org, de Facebook @ligacancercolombia.

El acceso a este evento es libre y gratuito. También podrán sumarse usando los numerales #DíaMundialContraElCáncer #JuntosPorElControlDelCáncer #UnaLuzdeEsperanza a través de las redes sociales publicando una foto y un mensaje de apoyo para los pacientes.